

El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

Segunda época

Nota del día

La lotería

En un periódico de Madrid leímos ayer la siguiente noticia:

«Aunque parezca increíble, ya han comenzado a formar cola para el sorteo de Navidad los golfos que tradicionalmente acuden a la Casa de la Moneda.

Ocupa el primer lugar una mujer llamada Luisa Castro García, de veintiocho años.

El número de colistas asciende ya a doce».

Noticia verdaderamente transcendental y que marca la idiosincrasia de un pueblo, que aspira a hacerse rico en la timba nacional, como a la lotería llama la ilustre pensadora doña Concepción Arenal.

Sería curiosa la estadística que nos digera, que tanto por ciento de españoles son los que no pueban su fortuna ó stino en la jugada de pasava. Creemos que el número sería más reducido que el de los no fumadores.

En Cartagena véanse estos días, junto a los apellidos comestibles de los escaparates, el tentador número que va a traer los seis millones portadores de la felicidad *sui generis*.

En todos los comercios, barberías y cafés, saben positivamente, sin necesidad de consultar a pitonisas, ni creer en sueños de brujas, que el número que allí se juega y que tan pródigamente se reparte a los solicitantes, es el afortunado para este año.

Se hacen cábalas, sámanse los guatamos, se consultan listas de pasados años y en consecuencia se deduce que no puede ser otro, mas que aquél, el premio gordo.

Una familia conocemos que juega, forzando la máquina, cinco pesetas con un mozo de café al que la suerte acrició otras veces y ya tiene hecha la inversión de los 6.000 duros que tiene por seguros. ¿Qué desilusión si el número se quedara en el fondo del bombiloi!

Fiebre de dinero por creerlo engendradora de la felicidad, es el carácter de nuestra raza. Dinero que no sirve para otra cosa, que para sembrar intranquilidades acá abajo, y dificulta el camino que lleva a la verdadera felicidad, que es el Cielo.

N.

Nombramientos para Cartagena

Por el señor Rector de la Universidad de Murcia y en virtud de las oposiciones celebradas últimamente en Valencia, se han hecho los siguientes nombramientos de maestros propietarios para las once plazas vacantes en las secciones de las Escuelas Graduadas de esta ciudad:

Don Leonardo Lainer Poveda, don Jaime Vidal Bestuges, don Manuel Ros Ruiz, don Francisco A. Espi Tudela, don Manuel Pérez Tomás, don Rústico López Amo Molinero, don José Climent Arandía, don Eugenio Moreno Díaz, don Emilio Juan García, don Antonio La Orden Abeilán y don Damaso Svall Palacio.

Dichos profesores han recogido esta mañana sus nombramientos en el Ayuntamiento, habiéndose posesionado ante el Director de dichas Escuelas, de sus respectivos cargos.

Con este motivo han cesado los maestros interinos don Bas Herrera Valero, don Valesio Balcáico don Román Zubirá, don José Antonio López Montoya y don Bernardo Palao.

Por los Teatros

Circo

Fantasmas, comedia en dos actos de M. Linares Rivas.

Obra de tesis, escrita para demostrar que todo es farsa en este mundo, al que debe uno porérselo por montera, haciendo cuanto le plazca, sin que en sus decisiones influya el juicio ajeno.

Y el que esto dice, Raimundo, hermano gemelo del marqués de Montrove de La Garra, actúa muy ercontra de sus predicaciones y por re-p-tos humanos dice que está casado con Rosario, cuando esta infeliz es su manceba, la cual a abarbararle por otro smo, en el que tal vez no cayera de haberse santificado la unión, vése desligado de Raimundo, porque éste rompe todo lazo para que su nombre no sufra menoscabo.

¡Oh, est s pers njes modelos de don Manuel Raimundo y su hermano gemelo, el marqués de Montrove predicadores con tantes de la moralidad y de a rectitud, fustigadores sin piedad de toda ircorrección y d muchas cosas serias, no refuerzan sus argumentos con el ejemplo de su conducta.

Raimundo engaña a las gentes haciendo pasar por su esposa durante quince años, a Rosario, que es su concubina y el rígido marqués de Montrove se une en matrimonio con Sol de San Payo, ocupándole que está casado carónicamente y separado de su mujer. No es extraño que sus lubricaciones no cor vnzan i público.

Linares Rivas, es maestro en el diálogo, que adquiere una fluidez y una vporosidad nerviosa que encanta y seduce sin convencer, es cierto, pero demostrando siempre habilidad para embellecer é hilvanar la trama.

En *Fantasmas* puso dos escenas magistraler; a conversación entre Raimundo y su sobrino, por la cual esta le tera de la huida de Rosario, y el violento diálogo entre Raimundo y el seductor, para que este sepa que su pretendida conquista es d-grandísima vulgaridad.

Al lado de tan broncones tipos pone Linares Rivas, los de las personas rectas y honradas, cumplidoras de la ley divina y humana, p ro estas, como el Lectoral y el Magistrado de *La Garra* son entes ridículos puestos a orede para que reaa ten los protagonistas.

Pulgas, cuchufletas, tajos y mandobles, los hay para todo y para todos, con frases gruesas, pidiendo apoyo a la galería, y con parlamentos tan fuera de lugar como el último de Raimundo que desluzca el final de la comedia.

No son *Fantasmas* como dijo la prensa de Madrid, la mejor comedia de Linares Rivas. Tiene aciertos, pero hay equivocaciones.

El final del primer acto, parece argumento de cine. El ga an ocultándose detras de una puerta que nada tapa, es de pobísimo efecto; y la predicación constante de los personajes lega a fatigar.

Esta fue la obra elegida por la compañía Ferri-Tovar, para despedirse del público cartagenero. Todos sus individuos cumplieron con acierto sus pape es.

Principal

The Waldas famous illusionist Company.

Para mañana jueves anuncia se la presentación en este teatro del caballero Av. Malerom y señora con trab jos ilusionistas.

Entre otros, harán el juego del arca de Noé, de la que extraerán a vista del público, cien animales vivos.

Otras notas

En Murcia ha terminado de actuar la notable compañía que dirige el ilustre porta a mar-irse don Francisco Villasepe y para esta noche se anuncia el debut de la de Sagi-Barba, con la inmorta obra d-l mng-rado Usnd-zaga, *Las golondrinas*.

Y a Cartagena cuándo viene alguna de estas compañías?

Mintamus.

De Sociedad

Los que viajan

En el correo de hoy ha marchado a la Corte, donde pasará una temporada, nuestro querido compañero de redacción, el profesor de este Instituto, don Rafael Tuñón de Lara.

De Murcia regresaron anoche el director de las Escuelas Graduadas don Enrique Martínez Muñoz y nuestro compañero en la prensa don Germán Gimeno.

Ha salido para Murcia, desde donde continuará su viaje a Madrid, el capitán primero de la Armada, don José Riera Senas.

En el correo de hoy han salido con dirección a Cádiz, a donde han sido destinados, los señores de Topete y su encantadora hija Josefina.

A la estación han acudido a despedirlos numerosos amigos.

Les deseamos buen viaje.

Enfermos

Se encuentra enferma la distinguida señorita María Lanzarote.

Se encuentra enfermo en Mezarón, aunque por fortuna no de cuidado, el acríde de aque la ciudad, nuestro apreciable amigo don José Esparza.

Nuevos hogares

Esta mañana ha contraído los indisolubles lazos del matrimonio, en Murcia, la distinguida señorita María Perea y el joven capitán de infantería don Arturo Torrecilla.

Por el reciente luto del novio, la boda se celebró en familia.

Felicitemos a los nuevos esposos, deseándoles las bendiciones del Cielo y las dichas de la tierra.

El mando de la Provincia

Por haber cesado en su destino el gobernador civil de esta provincia don Leonardo de Aranguren, que ayer salió para Madrid, se ha encargado del Gobierno civil de esta provincia, hasta la llegada del recientemente nombrado, el Secretario del Gobierno, Sr. Bailón Vita.

El canto como preservativo de la tisis

El Dr. E. Buscy, de Lynchburgo, ante la Sociedad Médica de Virginia citó como hecho bien conocido de todos, que las naciones que cultivan el canto poseen habitantes fuertes y vigorosos, con anchos y expansivos pechos.

Si se dedicase una hora diaria en las escuelas públicas al canto, no veríamos el triste espectáculo que presentan los niños raquíticos de encogidos hombros y pecho hundido y estrecho.

Agregó que el canto es el ejercicio gimnástico de los pulmones, cuyos tejidos mismos desarrolla.

Los pulmones en las razas perfeccionadas del ganado que, naturalmente, hacen poco ejercicio y pasan mucho tiempo encerrados en sus cuadras, son de tamaño reducido comparados con los de los animales que viven en libertad.

La tisis generalmente empieza por los vértices de los pulmones, porque estas partes son menos activas y porque los tubos bronquiales están de tal manera dispuestos, que conducen el aire aspirado con más facilidad a las bases que a los ápices.

Durante la inacción, una persona común respira 480 pulgadas cúbicas de aire en un minuto. Si caminara a razón de seis millas por hora, respiraría 3 260 pulgadas cúbicas.

En el canto es mayor que el andar, puesto que para cantar se requiere toda la capacidad de los pulmones.

Dulce y amargo

Suele el que va caminando al delantero envidiar, sin pensar en que é el que siguen muchos envidiosos más.

Airado que se acobarda y hambriento que se marea, tienen el veneno dentro, sin poder volcarlo fuera.

Sirven al Endimientto los Sentidos de criados, y es fuerza reconocer que los tiene archimimados.

La adversidad hace un bien pareciendo que hace un daño; pues cuando trabaja el trillo, la paja aparta el grano.

Aun cuando es cárcel la vida, cantar una copla quiero; pues las reias dejan ver un pedacito de cielo.

A alguno al que la fortuna mirar en el mundo suele, más que le alegra el bien propio, el bien ajeno le duele.

Quien vicios de otros censura está plagado de vicios; que hay médicos que no aciertan a recetarse a sí mismos.

De nave que naufragó te devolvió un fardo el mar: apúntalo en las ganancias, pues se lo pudo llevar.

La repudre a la Venganza el que vayan sus deseos donde sus manos no alcanzan.

Egoístones y erizos se viste de igual manera: con la blandura hacia dentro y las púas hacia fuera.

Manjar sano es la verdad, pero bien aderezada; porque la verdad en crudo a pocos hombres agrada.

Fermín Sacristán.

Estrecho de San Ginés

Conferencias apologeticas

Con motivo de la inauguración en este pueblo de la obra de las *Tres Marias*, digno remate del solemne novenario que en honra de la Inmaculada se está celebrando, tendrán lugar en los días 16, 17 y 18 del corriente a las siete y media de la noche importantes conferencias apologeticas sobre el tema, La Iglesia y el pueblo.

De ellas se ha encargado el Reverendo Padre Salvador Esteban que disertará con arreglo a estas materias:

Día 16.—La Iglesia no es enemiga de los derechos del pueblo.

Día 17.—La Iglesia no es enemiga de los intereses del pueblo.

Día 18.—La Iglesia no es enemiga de la felicidad del pueblo.

El día 19 habrá una so'enne fiesta religiosa con procesión final.

Las comunicaciones en Rusia

El periódico ruso «Rjetsch» escribe que el estado del tráfico de mercancías en los ferrocarriles rusos es insoportable. En el interior de Rusia esperan su transporte desde el mes de Noviembre de 1914 algunas mercancías.

Infuida por la presión de innumerables quejas quiso hacer poco la sección de transportes de mercancías de San Petersburgo demostrarlo de prisa que podría hacer la descarga. En un día fueron descargados en San Petersburgo 300 vagones; pero por falta de sitio en los muelles fueron almacenadas las mercancías en gran cantidad en campos abiertos; pero no podrán ser retiradas hasta que se hebran los caminos para los trineos en Diciembre. El tránsito por los campos es ahora completamente imposible; las mercancías están en un terreno pantanoso sobre el que cae constantemente una lluvia torrencial.

Notas agrícolas

La radiactividad y la agricultura.

En el salón de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central verificóse el miércoles pasado, la sesión de clausura del curso de Radiactividad, del que nos ocupamos en nuestro periódico.

Presidió tan importante sesión el señor Conde y Luque, Rector de la Universidad Central. Usó primero de la palabra el ilustre catedrático de la Universidad y Director del Instituto de Radiactividad, señor Muñoz del Castillo, haciendo ver en elocuentes frases, la importancia de la radiactividad y formulando tres grupos de conclusiones, inspiradas en los trabajos de investigación del Instituto que se han venido realizando desde 1903. El orador finó muy aplaudido por el distinguido público compuesto de ingenieros, agricultores, alumnos de las Escuelas Especiales de Agrónomos y de Montes y doctores y licenciados en varias Facultades.

He aquí el grupo B. de las importantes conclusiones aludidas, que transcribimos íntegramente por considerarlo de excepcional interés y utilidad:

Primera.—Los abonos radiactivos de origen portugués que se ofrecen con el nombre de Fertilizador H. B. C., y los de procedencia francesa con el nombre de Radiactivo B. D. R., son productos fabricados a base de radio.

Segunda.—Los agricultores podrán mezclar ventajosamente dichos abonos con *nitrato de torio*, a razón de un gramo de éste por 40 kilogramos de los primeros, disolviendo la *sal de torio* en unos cuantos litros de agua, incorporando a esta disolución el abono radiactivo, y después, la mezcla, desecada si es posible, a los abonos naturales ó artificiales, que simultáneamente deben emplearse, en el caso de que no estuvieran previamente adicionados al terreno.

Tercera.—Todos los agricultores de España pueden enviar muestras de abonos radiactivos, por correo, en cantidad que no exceda de 10 gramos, al Instituto de Radiactividad, donde se verificará gratuitamente el reconocimiento radiactivo de los mismos, interin se señalan otros Centros, también oficiales, donde de igual modo pueda encontrar el público análogo servicio informativo.

Siendo las citadas casas las dos únicas que se disputan el mercado español, de desear es que cuanto antes exista producción nacional de abonos radiactivos, y que entretanto los cultivadores utilicen los servicios gratuitos del Instituto de Radiactividad, est b ecimiento oficial, único de su clase en España, sostenido por los ministerios de Instrucción Pública y Fomento.

Vertedera.

Del puerto

La exportación

En el vapor «Agamemnon» de la Compañía Real Holandesa, se están embarcando para Amsterdam varios miles de cajas de naranja de las almacenadas en los barracones del muelle.

También hállase cargando un vapor rumano, con destino a aquella nación, 1.500 toneladas de plomo de la casa casa Sociedad Peñarroya.

Con este tráfico y el que proporcionan los barcos de cabotaje, hállase animado el trabajo en nuestro puerto.

El Alcalde y los serenos

Este mañana ha firmado el Alcalde accidental señor Tobal los oportunos documentos, autorizando a la corporación del municipio para que abone a los serenos un mes de los atrasados que re les e d-udas.

Nos dicen que en es de pascua les pagará a estos sufridos empleados municipales otro mes. Que así sea deseamos nosotros.

Al ritmo de los días

Los barcos extraños

Nos hemos acostumbrado a verlos allá en el lejano dique solos, mudos, con presintiendo el doloroso final de la tragedía. Mezcla de compasión y curiosidad nos ha llevado a ellos; ya cerca gustamos el sabroso deleite de contemplarlos fuertemente amarrados.

Todavía al continuo vaiven de la marejada parecen querer sortarse y volver a las costas para dar a las familias de sus navegantes la suave alegría del retorno.

Un muchacho rubio sentado sobre la borda, lee un periódico que le dirá de horrores y le hablará de triunfos, en aquella boja de papel vé el sangrante poema de la guerra y quizá se sienta en aquel momento hijo ignorado de la nación romana.

Cominamos silenciosos, no queremos turbar la *argusta paz del sol* que hoye. Una carcelón tiempo el dulce encanto miento del estar decer con notas vibrantes y sutiles mezcla de marcha guerrera y rústica brulada. Quietos escuchamos aque la copla incomprensible para nosotros, que nos da la sensación de las colinas del Adriático y con el cantar ¡vuela nuestra alma a gustar la exquisita poesía de aquellas playas.

Ha cesado.

Regresemos a la ciudad con un dulce optimismo. En unas casitas de adas de verdes arbustos brota una rica cantrina y pariet; la curiosidad nos hace mirar a través de la hajarasca contemplamos la graciosa figura de una mujer impuber, que si una niña que sonie... romie aborando talvez la ciudad distante donde dejó per la guerra traidora sus primeras rosas de amor.

Jiménez de Letang

Gobierno Militar de Cartagena

Establecido el servicio odontológico en el Ejército, se anuncia por el presente que los licenciados en dicha especialidad, que con arreglo a la R. O. C. de 13 de Mayo de 1913 (D. O. número 106) desean prestar sus servicios a la guarnición de esta plaza deberán presentar en este Gobierno Militar dentro de un plazo que no excederá de un mes a contar desde la fecha, las instancias correspondientes amoldadas a lo prescrito en la R. O. antes mencionada, extendiendo todos los servicios de la especialidad a las clases de tropa y señores generales, jefes y oficiales y familias respectivas, como se est blece en el artículo tercero y acomp ñando tarifas detalladas y diferenciadas, según la índole del servicio que se preste.

Cartagena 15 de Diciembre de 1915.

AL VERTIMOS a cuantos nos envían sin pedirnos, escritos para su publicación, que no se devuelven los originales